

LA CAMPANA DEL VALLE

Año II

Canjáyar (Chanes 16 de Marzo de 1919)

Núm. 12

CANJAYAR ALMERIA

Redacción y Administración:
MARSHAL
PAGO ANTICIPADO

PERIODICO QUINCENAL

PERIODICO QUINCENAL
Trimestre 0'75 ptas.
Número suelto 0'15 .
Anuncios e precios convencionales

Vías de comunicación

El distrito judicial de Canjáyar es el más infeliz de la provincia en todo orden de cosas, especialmente en lo que atañe a vías de comunicación; mencionar una carretera sin terminar, sin esperanzas de acabamiento y un camino de herradura de inminente contingencia por el alocamiento del río es excusable y vergonzoso.

Reflexionando sobre las causas y causantes de tan penible abandono mi imaginación ha señalado en derechos a nuestros indignos representantes parlamentarios anatematizando y maldiciendo este régimen impidiendo de la nación española que no tiene otro ideal que un favoritismo desvergonzado y adyecto.

Pudiera yo, entorder aquí una sencilla justificativa para pedir a esos padres de la patria lo que debieron darlos por propia voluntad de sus inmediatas voluntades, pero no me atrevo a pedirles permiso.

Y ya que de nuestros gobiernos nos separamos nada me limito a exigir que se adapten las condiciones que posee esta región para instalar un servicio de tracción eléctrica, datos que brindan a los grandes capitalistas para que ellos en atención y estudio la conveniencia de fijar sus designios de explotación en esta zona riquísima.

Si tan sólo se pudiera tener un punto de partida en Canjáyar y a lo largo de la ribera del Andarax sus curvas, hasta la estación ferrea de Santa Fe, unos doce kilómetros de longitud.

La densidad de población de los pueblos circundantes de Canjáyar es de bastante importancia. Ocho pueblos se rodean que son Lanjar, Fundón, El Pueblito, Benecid, Almedida, Reiles, Pañuelos y Chanes que integran una población de veinte y cinco mil habitantes.

Los pueblos del recorrido que son El gol, Tisimolón, Illar, Huécija, Almería, Alhama, Bantáique, Terque, Nacimiento y Alhabia cuentan con una población mínima de Treinta mil habitantes. Por razón de su comercio y sus medios de vida tienen que estar todos estos pueblos en constante relación con la capital lo cual da lugar a una corriente diaria de personal que por si solo basta para sostener sin pérdidas aquel medio de comunicación.

Flores de la sierra.

Conchita Abad Abad

Sus encantos
no puedo orgulloso en mis cantos
cuant fuera mi afán ensalzar
porque ellos son tantos
que mi numen no acierta a explicar.

Sin estrellas
que fulgidas, vivas y bellas
al orbe ornamento le dán
eternas querellas
las noches al mundo darán.

Sin tus ojos
fares luminosos, que abrojos
sorteando mis ojos, aluden
a tu belleza
las rosas de gloria, tendrán en su haren.

Sin tu cisa
de súdaz y genial Pitonisa
que augura y predice el placer,
ni aronias la brisa
ni dichas la vida podrán ofrecer.

Cecilia Velarde Granados.

Ni en la tierra se hallan flores,
ni el cielo hay estrellas,
que despidan los fulgores
y sean como tú de bellas.

La expresión divina
de tu ideal semblante
subyuga y fascina
y al alma anhelante
cautiva y domina.

MINGO-REVULGO.

Ahora conviene apuntar dos puntos de vista más. El primero lo constituye el transporte de mineral. Dados los inmensos yacimientos de hierro excelente que alberga la Sierra de Bóixires y el monte de los Calares es de presumir el pábulo que ofrecería durante largos siglos.

A más, proporcionaría al país un beneficio colosal porque estos pueblos negros que nos estorban se nos

convertirían en zonas de exuberante riqueza.

El tercer incentivo del proyecto que indica es el trasporte de barriles de uvas y el acarreo de material de barrillería.

Esta región produce unos 500.000 barriles cada año considerando lo gravoso que resulta este acarreo por medio de caballerías y el riesgo que el fruto corre por esta forma, nota-

remos las preciosas ventajas del tren dejando entrever al mismo tiempo las enormes utilidades que reportaría a una compañía que se dispusiera a llevar a cabo esta empresa.

Por fortuna, proyectos se han ideado tantos para desasilar estos pueblos, que si con ellos fuera bastante, habíamos de estar locos de contentos.

La Compañía del Sur de España pensó en la construcción de un ferrocarril de vía normal desde Santa Fe a Canjáyar con un pequeño recorrido y un costo insignificante por no tener en su trazado obra de importancia.

Para gestionar su colocación, está en manos del ingeniero francés Lécoq, otro proyecto de un costo aproximado de ochenta millones y medio de pesetas. Su recorrido es por la cuenca del río Andarax desde Canjáyar a Almería. Su estudio está basado en el que hiciera hace años el Ingeniero Trias para el ferrocarril del Sur de España.

La Compañía Villamediana ha sido concedido otro de treinta y cuatro kilómetros de Canjáyar a Almería por los mismos.

La Sociedad Hispano Alemana de Estudios tiene actualmente en vista la realización un proyecto de ferrocarril minero desde Lanjar a Adra, el cual será ampliado en 10 kilómetros más para alcanzar la zona de Bóixires e incluso los registros de Abab de los Marchales y Peñones.

Vuelvo a mis lamentaciones cotidianas. Es una infamia el abandono en que nuestros gobiernos han dejado a esta región. No debieramos pagar tributos a un gobierno tan olvidadizo.

¡Pueblos de Andarax! Mirar quienes son vuestros representantes en Cortes! ¡Qalenes no han paseado vuestros lares, quienes no han sentido vuestros abrojos, quienes no conocen vuestras necesidades, quienes no se acuerdan de vosotros hasta el día de las elecciones.

Vuelvo la hoja...

Pero si en estos pueblos yo no he visto elecciones nunca?

¡Qué perdición! Dios mío! Que farza tan bien ejecutada! ¡Cuanta mentira! ¡Cuanta ficción!

Los granujas no viven de sus granujadas: viven de nuestras cobardías.

El Carnaval.

Tres fiestas y diversiones de los pueblos están en relación directa y patentizan ostensiblemente la cultura, el bienestar y la situación económica y el grado moral de los mismos.

En nuestro pueblo, agobiado por calamidad sin cuento, azotados despiadadamente por el mas devorante cacoquismo, vienen dando muestras hace años de un agotamiento fisico, intelectual y moral.

Patentes y de relieve encontramos en el presente año ese relajamiento; ya las fiestas no se toman con solaz y esparcimiento del ánimo; sirven de dique al malestar y a la desesperación. Se toman, como útico recurso para atenuar penas y extinguir sinsabores, siendo consecuencia legítima de este ambiente desnaturalizado el proceder de varones, respetables por la misión que la sociedad les ha confiado, los cuales se contradicen sistemáticamente, creyendo que realizan actos de caridad, deshaciendo posibles hamonías de amistad y dando lugar a fiestas más o menos vituperables, pero antagónicas y contrapuestas a la mancomunidad a que pertenecen.

Sobre este punto, pudiera escribirse mucho. Solo expondremos una reseña sucinta de las reuniones que ha habido como único carnaval.

En casa del Curia Párroco.

El erigíscimo parroco don António Girois Muros, tuvo la hildalgua de congregar durante los tres días de Carnaval en su casa a lo mas selecto de la juventud del pueblo que durante el día se regocijaron grandemente y por la noche rindieron culto devotamente a la Diosa Tarisco. La obra heróica questa de Ohines, dirigida por su fundador don Francisco Gutiérrez, Matrín Cerdájate que fué de esta parroquia, solemníz la reunión con sus notas calanciosas y de infinitos arrobamiento.

Los jóvenes, apetididamente obsequiados quedaron plenamente satisfechos de las atenciones y galanterías prodigadas por los protagonistas... y demás jóvenes.

Funcionarios que se desviven por hacer felices a sus feligreses deben ser estimados para que siempre perduren en sus edificantes acciones.

En el Círculo de Labradores

En el salón de esta prestigiosa sociedad tuvo lugar igualmente una fiesta simpática la noche del tercer día de Carnaval, que tuvo su complemento el domingo de piñata. Los bailes, organizados con toda seriedad resultaron admirables, contribuyendo a su amenaidad y juegos de niños y suertes misteriosas que ejecutó con singular limpideza nuestro amigo don Antonio Abad.

Entre las señoras concurrentes nos recordamos a la bella y gentilísima «Conchita Alba» disfrazada artística y primorosa, muestra de aldeana

encantadora y sujettiva, que con fabril donesura hilvanaba ideales ilusiones y alegrías; a las hermanas «Nieves y Pepita Carretero», de hermosura incomparable, derrochadora de gracia y conquistadora desimpresionante, las hermanas «Silvia y Lola Carrero González», que cual gacela de amor espació en atractivos alienos de vida; la preciosísima «Cecilia Valverde», acreedora a que un Leonardo de Vinci reproduzca su rostro en un lienzo; la señorita «Adriana Miras», modelo de equanimidad y tesoro de exóticas virtudes; la sin igual «Ángeles Escamilla», de trato ameno y ojos deslumbradoras; «La angelical Meriquita González» de portes subyugador y belleza admirable.

Rogamos a los suscriptores que tengan cuenta pendiente con esta administración, procuren saldarla a la mayor brevedad posible. Pueden remitir el importe en sellos de correo.

De Minería

Entre días han visitado esta comarca minera don Roberto Crawford, Ingeniero y nuestro distinguido amigo el hereditado banquero y diputado provincial don Francisco Matrín Etchabán.

Y aunque su discreto mutismo nada nos deja entrever podremos asegurar que esta visita está relacionada con la colossal empresa que pretende realizar el opulento minero de Bilbao señor Echavarrieta.

Sospechamos que la actitud del inteligente minero don J. Oavarriaga (que ha sido un grano de arena arrojado en el desierto) es supeditada a los manejos y decisiones del señor Echavarrieta, pues al paralizar (y casi abandonar) los trabajos emprendidos en las minas contratadas de don Juan Moreno y las obras emplazadas en la inmensa demarcación minera de que es digno representante y principal accionista don Manuel Abad Pérez nos induce a creer (conocida su pericia en la materia) que mayores rendimientos le obligan a este proceder maxime teniendo en cuenta que ambas exploraciones se han realizado bajo auspicios favorabilísimo y que una de las galerías abiertas en la zona del señor Abad presenta algunas realidades.

El tiempo despejará la incognita y nos aclarará el misterio.

DE BUEN HUMOR

El profesor. — Con qué letra escribe usted viaje, con *v* corta o con *b* larga.

El alumno. — Si el viaje es corto con *v* corta, y si es largo con *b* larga.

El fin primordial que persigue este periódico es el de combatir el cacoquismo. Como esta plaga impera en muchos pueblos de la provincia, estamos inquiriendo datos para comenzar muy en breve una campaña activa y energica contra esa langosta social.

Somos jóvenes y estamos dispuestos a sacrificar hasta nuestra vida en aras de la libertad de nuestra patria chica. Por eso, exhortamos a la juventud toda de nuestra provincia y de una manera especial a la de la región andaluza para que sumen sus energías a nuestros débiles esfuerzos, coadyuvando en nuestra obra. Necesitamos recibir de cada pueblo donde impere esa funesta gusana una amplia y verídica información de hechos punibles, de atropellos, de ruindades, de todo ese cieno inmoral que lleva consigo la de-

gradación social, para poder basar sobre sólidos cimientos nuestras denuncias contundentes. Esperamos que todos correspondan a nuestro llamamiento ayudándonos en nuestra labor redentora.

Amigos: el primer mandamiento de la ley social es destruir el cacoquismo.

Cuando este alcalde no canta...

El alcalde de Chinea no quiere defender su derroche de dignidad. Le hemos brindado las columnas de nuestro periódico para que en ellas exponga con su firma, una argumentación encaminada a restaurar su honra perdida. Ha hecho caso omiso de ello y sigue sordo mundo.

Cuando este gallo no canta algo tiene en la garganta.

Se obstina en no celebrar sesiones y en no exponer al público edictos que manifiesten el estado de las arcas municipales. No su ignorancia que no hace esto porque no se descubran las «mugres» que habrá en la administración de la villa.

Este gallo que no canta que le pasa en la garganta?

El diablo Cajujo

Campanadas.

El señor Director de esta escuela graduada y el Maestro de Secundaria de la misma vienen dando sus clases en una misma sala.

Esto es antipedagógico y absurdo porque no puede de ninguna manera establecerse la debida y necesaria independencia que una buena organización didáctica exige.

Además de caer eso fuera del orden legal, constituye la causa lógica de que la educación no pueda alcanzar ese carácter verdadero a nudo formal, idealista y serio, en el que se ha de buscar el apoyo sólido de aquella

Señores pedagogos: el móvil mas eficaz de la educación es el estímulo. Como quieren ustedes despertarlo? Fundiendo dos grados en uno?

Es higiénica, además congregación tan enorme!

A pesar de lo que dicta el sentido común y las leyes pedagógicas, estos funcionarios creen que es mas conveniente reunirse en íntima tertulia, leyendo periódicos y comentando suscitos. ¡Qué bien...

Así se cumple la misión angustia del Magisterio.

Un humilde consejero ejerce en Chinea el cargo de Reparador de aguas. Señor alcalde ¿son compatibles esas dos funciones?

Alcalde de Chinea, queremos recordarle que su mal consejero, por su connactor inseparable, «Baco», intentó realizar un proyecto de maestría turística queriendo con su estúpido arrebato el cetro a Belmonte, pero salió arrillado y sin puntillas. (Que guasa tiene el gachito!)

Mala la hubiste François —en vez de Roncesvalles.

Con las preocupaciones de los festejos de carnaval eledes el señor cura parroco no ha podido atender al asunto de la inscripción de la ermita de Tíes, retrayéndose la constitución de la Junta que ha de gestionar las obras del santuario.

El peor mal de los males

Para LA CAMPANA DEL VALLE.

En una misión, que no es del caso citar, y bajo la presidencia del Díos Baco, se reunieron todos los concejales, y admiradores desde luego de su digno presidente, para acordar según la urgencia del caso, la elección del Emperador.

Emperador pues, necesitaban todos los males... El solero, la guerra, el tifus, y demás colegas, discutieron y examinaron las razones que cada cual exponía, y después de arrastrar, (como no) en el fango de toda maldad, acordaron por unanimidad, echarle el glorioso trono al peor y mayor mal, llámase coacique.

Hacía que fué pues, la proclamación, el ya Emperador, publicó un manifiesto por el cual quedaron derrogados todos los vicios inmorales, ordenó así mismo, era necesario contribuir al sostentimiento de su dinastía con el rango que su cargo imponía, etc. oír estas infamias la Grippe, el Alcohol, y otros consejeros, se unieron a la guerra como burro infalible que debiera dar el golpe.

Puesto en marcha tan terrible plan denunciaron al pueblo las barbaridades del Emperador, y aquél, con su soberanía hizo que todos dieran explicaciones concretas de su conducta.

El primero en hablar, fué el mal mayor, y sentado en el pórtico de una Iglesia, adujo tales pruebas de acusación contra sus denunciantes, que el pueblo sensato, temblaba de terror. El tifus decía es un amigo del pueblo, pues solo quisiera conseguir mi puesto, y morir por las tardes y noches a seres de nuestra causa, y si no que lo diga el Plos Baro, que ni por casualidad (seguramente han contado) se ha levantado una vez para matar noblemente, jamás atenta contra las vidas de los poderosos; la guerra, ya sabéis que por esta no tenemos nosotros m. z., y si es la Grippe, esa rastrera de mala sombra, a mí me lo ha hecho, siendo su Jefe, me ha hecho traición, tenido donde seis meses sin poder administrarlos, y si no ser, por un cajero de necesidades que me aplicaron (por faltaciones) yo habría preventado, y seguramente, que si el pueblo no tuviera m. z., el Plos Baro también habría perdido del poder, que tan dignamente ejerce, mis viciones, no serían violentas, serían encuetos, y hasta, no debe ser, yo, no pretendo ser bueno, quiero ostentar el cargo, igual que mi vida privada, cuando vosotros demostreis lo mismo que los demás Empedadores:

Bolchivique

Obanes 27-2-1919.

En honor del General González

Lista de donativos para adquirir una lápida con que se ha de hacer designación a la nueva «calle del General González García», en Canjáyar.

Quota máxima: una peseta.

| | |
|--------------------------------|------------|
| Suma anterior | 17 60 pts. |
| D. Inocencio N. Sardón | 1.00 * |
| e José Carrasco Sánchez | 0.50 * |
| e Inocencio Guzmán | 0.50 * |
| e Francisco González Gómez | 0.50 * |
| e Antonio R. G. Sánchez | 0.50 * |
| e Julián Navarro Ceballos | 1.00 * |
| e José Hernández González | 1.00 * |
| e Antonio González Navarro | 1.00 * |
| e Gabriel González García | 1.00 * |
| e Antonio González S. Juan | 1.00 * |
| e Inocencio Sánchez Sánchez | 1.00 * |
| e Inocencio Sánchez González | 1.00 * |
| e José Sánchez González | 1.00 * |
| e Antonio Sánchez González | 1.00 * |
| e José Sánchez Sánchez | 1.00 * |
| e Claudio Rodríguez González | 0.25 * |
| Señorita Basileita S. González | 1.00 * |

Total 31 85 *

Donostario: don Inocencio Navarro Sánchez.

Las tres cruces

Yo besé la cruz de oro,
que de una con a colgante,
y sobre aquel pecho amante
de mi padre que aún adoro

Me abrazé a la cruz de hierro
de aquella reja querida,
por su llanto humedecida,
al partir para el destierro.

¡Y hoy entre la sombra oscura
aún triste y sola me espera
la última cruz de madera
clavada en su sepultura!

Cristina Roman

Almería 23-2-1919

Agricultura

La ceniza como abono.

El labrador cuidadoso de su hacienda no tira las cenizas a la calle para que el viento las arrastra, sino que en un depósito los guarda y al cabo del año se encuentra con una cantidad de abono que le ahorra gastos importantes y cuya calidad por su riqueza en principios fertilizantes, es superior a la del estiércol.

Sabré que en potasa y ácido fosfórico no llega a la del nitrato potásico y superfosfato pero también en estos elementos cuestan el dinero y las cenizas se pueden adquirir por nada en las casas y hornos tanto de cocer pan como de alfarería y de cal.

La riqueza del nitrato potásico oscila generalmente entre el 10 y 50 por 100 de potasa; las cenizas contienen del 5 al 10 por 100. Los estiércoles solo contienen un medio por 100 de potasa.

Lo mismo ocurre en cuanto al ácido fosfórico: las cenizas contienen un 4 por ciento y el estiércol, un 20.

Cribando la ceniza se separa el carboncillo que como abono nada vale y en cambio puede aprovechar para la lumbre.

Los rastrojos y brotas de los campos y residuos de las eras deben quemarse formando con ellos pequeños montones. Esto se hace con buenos resultados en las huertas del Reino de Valencia y a esa operación le llaman «holmiguero». Las materias quemadas dejan en la tierra las cenizas, hace cambiar las condiciones físicas y químicas del terreno por la acción del fuego y por último, por este medio son destruidos los gérmenes de insectos dañinos y la simiente de las plantas.

tas inútiles.

Como síntesis de este breve trabajo diremos que las cenizas convienen a los terrenos turbosos, ácidos, arcillosos y graníticos y favorecen de una manera particular la vegetación del cáñamo y la del tabaco.

J. C.

LIBROS

Se venden los siguientes libros de lance, en buen uso:

| | |
|---------------------------------------|-----------|
| Historia Sagrada, por Rodriguez | 1'00 pts. |
| Historia Babilónica | 0'75 |
| Religión y Moral, por Díaz de Biesa | 0'75 |
| Catecismo en ejemplos, por March | 1'00 |
| Catecismo, por Creizach | 1'00 |
| Compendio de Religión, por Piastoste | 1'25 |
| Suma Filosófica, I tomo, por Zigliara | 2'00 |
| Aritmética, de Sánchez Vidal | 3'00 |
| Id. Banch y Sabras | 5'00 |
| Algebra y Trigonometría, por idem | 6'00 |
| Historia de España, por Riera | 2'00 |
| Id. id. por Sánchez Morato | 0'50 |
| Id. id. por Calleja | 0'50 |
| Historia Universal, por Palacio | 1'00 |
| Id. id. por Rivara | 1'00 |
| Id. id. por Sánchez Martínez | 1'00 |
| Francés, por Aña | 0'50 |
| > Ferbal (2º curso) | 6'00 |
| > Berguer | 1'00 |
| Física, por Blanco Justo | 3'00 |
| > Morón | 1'00 |
| Geografía por Leita | 1'00 |
| > Calleja | 0'50 |

Razón en las oficinas de este periódico.

Gacetillas locales.

Nombramiento

Ha sido nombrado director de la Escuela Graduada de Ohanes nuestro entrañable paisano don José Barranco Carrero, meritísimo profesor que en todo tiempo supo dejar impresa la huella de sus méritos incomparables.

El señor Barranco es maestro normal y ha ejercido la dirección de la Graduada de Huéscar y actualmente la de la Escuela de Atarfe cuyo cargo deja para venirse a su pueblo.

Le saludamos afectuosamente.

Necrología

Ha fallecido en esta villa don Francisco Hernández hombre distinguido por sus relevantes prendas de honestez y nobleza. Enviamos sincera expresión de nuestro sentimiento a la viuda e hijos.

DEPURATIVO FUSTER

Gran PURIFICADOR de la SANGRE

Premiado en las Exposiciones
de París y Londres

EL ARTRITISMO se que
para un artritis crónico. Puede tratar
el veneno, herpes, urosis, hemorroides,
metritis, flujo blanque, desgarro men-
trual, estómago, extremidades, des-
equilibrio urinario, cólicos nefríticos,
(piedras arenillas), hepáticas, obes-
idad, diabetes sacarina, etc. y todas
las enfermedades que se causan por
exceso en la sangre de ácido
úrico, urea y otros venenos.

EL DEPURATIVO FUSTER, cura todas esas enfermedades, porque su acción fisiológica es activar el trabajo de los riñones, para que eliminan el ácido úrico, urea y demás oxidados de la sangre por la orina y el sudor;

Depositorio en Almería: Juan Viñas Pérez, Principe, 9



GONOSAN
URINARIAS

Imp. José Villegas.—Almería

ES UNA MARAVILLA EL PURGANTE JAPONÉS

N A Z A R E N O R T H A

PURAMENTE VEGETAL NO HAY OTRO MEJOR

Purgante japonés **NAZARINTORMA** Pura mente vegetal
es el mejor de todos los preparados

Legítimo envasé del Purgante japonés. De resultado práctico y seguro. No irrita y es el más suave y agradable que se conoce. Es un purgante que regula, purifica y fortalece. Solo cuesta 25 céntimos. De venta en droguerías y farmacias.

Preparador farmacéutico: DR. JATO y DONCEL

Depositario: VICENTE GIMENO AZNAR

PUERTOLLANO (Ciudad Real)



No bebas más,
este vicio no es más que
nuestra ruina.

Ahora es posible curar la gripe por

Los derechos de la libertad y freedom son
libertades de dare y no dar, cosa
que no se resiste.

Seas o no un ingeniero, te recomiendo que leas este libro. Es una obra magnífica, de gran calidad y profundidad, que te permitirá adquirir conocimientos sólidos y fundamentales sobre la ingeniería civil.

Ultramarinos y Coloniales
Especialidad en cafés tostados
al día.

Francisco García López.
Gran surtido en azúcares, chocolates, anís, gellets, embutidos,
TAENIAS 32 - MURCIA

Esteban Sánchez González

Coloniales, Quincalla, Paquetoríz.

Perfumería, Loza.

Especialidad en géneros de punto.

PLAZA DE LA CONSTITU

Grandes almacenes "SAN JOSE, E J U A N M O R A T A

Tegidos y Novedades

Visíjale por esta ROSENDO GIMÉNEZ

Extensos surtidos en géneros para lutos. Equipos de novias lo más nuevo y fino. Corsos, Paletarías. Mantones de Manila bordados y negros lisos. Sombras. Géneros de punto. Confecciones, Sedas, Lana, Papelería, Alfombras, Abanicos, Store, Visillos y surtido extensísimo en todos los artículos de ramo.